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ASSEMBLEE GENERALE 2017 DES AMIS DE COLLONGES 

A la Mairie de Collonges, le 19 août, de 17 h à 18H30, en 

présence de Mme Paulette FENDER, maire de Collonges, 

Françoise BIRAUD, présidente d’honneur, Etienne 

DESSUS de CEROU, vice-président, Marcelle RICHARD, 

trésorière, Laurence et François VARRET, secrétaires. 

Présents : 26 + bureau, représentés 14, excusés 8. 

En l’absence du président René DUPUIS, opéré hier soir 

à l’hôpital de Brive, et de Brigitte ALBERT, retenue à 

Orléans, l’assemblée est présidée par Etienne.  

Etienne demande à Laurence de donner des nouvelles de René. Aujourd’hui Laurence l’a appelé dans 

sa chambre d’hôpital, et malgré la fatigue il a pu lui raconter ses sept heures d’attente au bloc 

opératoire, en raison des urgences. « C’est donc que mon affaire est moins grave ! » a conclu René. 

RAPPORT MORAL : A la demande d’Etienne, Françoise donne lecture du rapport moral préparé par 

René. Celui-ci fait un tour d’horizon des nombreuses réalisations de l’association depuis la dernière 

AG, en prenant soin de remercier tous les intervenants. Les principales étant la mise en place des 

nouveaux vitraux  dans la chapelle des Pénitents (fin 2016), et la célébration des 90 ans de notre 

association, le 30 juillet dernier, avec comme temps fort la cérémonie d’inauguration de ces vitraux. 

René évoque les autres réalisations  importantes de l’année écoulée: exposition photographique à la 

Sirène, réaménagement en cours dans la chapelle, réédition du guide, et en remercie les auteurs : 

Etienne, Brigitte ALBERT et Michel DUBOIS, Jean-Renaud GARCIA, Laurence et François VARRET. Il 

cite aussi l’initiative de notre association en vue de la création d’une « Rando des Musées » avec les 

municipalités de Noailhac, Ligneyrac, Saillac, Collonges. Affaire suivie par Laurence qui avec François 

participa aussi aux journées « Patrimoine de Pays et Moulins » (en Juin) et à la Fête des Arts 

Plastiques (le 15 août).  Et remerciements à Robert DUCHATEAU pour le tableau de Raphaël Gaspéri 

représentant la chapelle avant rénovation, offert à l’association. Des précisions seront données par la 

suite, par les divers intervenants.  

 

 

 

 

 

 

Puis Françoise passe à Etienne qui reprend les mots de Christel CHINOUR (nouvelle déléguée 

Limousin à la Fondation du Patrimoine) lors de l’inauguration des vitraux de la Chapelle des 

Pénitents : « L’association des Amis de Collonges continue aujourd’hui à perpétuer la tradition de la 

mobilisation solidaire autour de l’extraordinaire patrimoine de Collonges. Une première forme de 

souscription publique a vu le jour à Collonges en 1927 lorsque la société des Amis de Collonges s’est 

constituée afin de sauver, dans un premier temps, la Chapelle des Pénitents. Année après année, 

l’association s’évertue à préserver et valoriser le patrimoine bâti de Collonges, à transmettre son 

histoire. C’est avec sens et talent, auprès de la Mairie de Collonges…. »  Puis Etienne passe à 

Françoise pour la conclusion de René : Je vous souhaite une bonne réunion et buvez un coup à ma 

santé. René DUPUIS.   

Photo prise le 30 juillet 2017 
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Laurence lit alors un message de notre ami 

Robert DUCHATEAU : « Je reviens sur 

l’explication de ma carte de vœux en toute fin 

d’année 2016. Pour mémoire, j’avais 

demandé si quelqu’un avait une idée. Comme 

je suis pilote avion depuis l’âge de quinze ans, 

certains ont fait un parallèle avec mon départ 

dans le Nord. Eh bien non, pas du tout. 

L’image – mais j’avoue que ce n’était pas 

facile -  était une sorte de prélude au clin 

d’œil (avec un sous clin d’œil au tacot, bien 

évidemment) que j’avais prévu pour samedi. 

J’ai toujours essayé d’être pointilleux quant 

aux précisions historiques, mais pour une fois,  

je me serais risqué à romancer un peu mon intervention.  

Très petit extrait (short cut, comme disent les anglais) : Les 3, 4 et 5 aout 1912, Henry de Jouvenel 

organise, pour la première fois en Corrèze, une grande fête de l’aviation pour promouvoir les 

“aéroplanes militaires“. Il transforme les grandes prairies au pied de son château de Castel-Novel 

en pistes d’atterrissage. Et il invite les “rois de l’air“ de l’époque : VEDRINES, CHAMBENOIS, DIDIER 

et GARROS (le célèbre Roland). Environ 30 000 personnes assisteront à leurs exploits. Les pilotes 

arrivent quelques jours plus tôt pour préparer l’évènement et s’entrainer. Jouvenel – qui était un 

précurseur en matière de tourisme - s’adresse à l’un d’entre eux (d’origine Limousine, pour la petite 

histoire) qui avait déjà beaucoup fait parler de lui pour ses excentricités : « VEDRINES, je sais que 

vous aimez avoir les fesses dans un avion et voir des choses curieuses de là-haut. Volez dans cette 

direction et à environ 25 km vous allez voir quelque chose d’extraordinaire ». Jules VEDRINES 

décolle et revient une heure plus tard. « Monsieur le baron, je n’en reviens pas, j’ai longé Brive la 

gaillarde par le sud et au bout d’un quart d’heure je suis arrivé au-dessus d’un village tout rouge, 

j’ai tourné plusieurs fois autour. Je n’avais encore rien vu d’aussi beau ».  Et Jouvenel : « Mon cher 

VEDRINES, vous avez survolé COLLONGES. Un jour on l’appellera “la rouge“ et il deviendra le plus 

beau village de France ». 

 Alors, évidemment, la carte de vœux c’est un montage informatique (pas très bien réussi, j’en 

conviens ; je n’ai pas le talent de Michel), mais c’est réellement Jules VEDRINES dans l’avion.  

Voilà, chers Amis, c’est tout pour aujourd’hui. » Amitiés à tous. Robert 

Etienne souligne alors l'importante activité de Brigitte en matière de communication (lettres 

d’information, site internet, facebook, communications à la presse), et François donne lecture d’un 

SMS reçu de sa part le matin même : « Ne maîtrisant pas encore la technique de l’hologramme, je ne 

serai avec vous que par la pensée à 17 h.  Je vous souhaite une assemblée générale conviviale et riche 

malgré l’absence de notre président bien-aimé. Amts. Brigitte ». 

Etienne souligne alors la participation de  Laurence et François à 

diverses associations de défense du Patrimoine pour y représenter 

les Amis de Collonges. Il cite aussi le renouveau du jardinet au pied 

de la Sirène à l’initiative de Laurence. Merci Mme Adela SCHENNET-

DIAZ qui a la gentillesse de l’arroser régulièrement.    

Ce rapport moral est approuvé à l’unanimité.  
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Quelques compléments d’information (voir aussi les actualités du site internet): 

Laurence présente quelques images de l’exposition de cartes postales à la Sirène, basée sur la 
collection d’un collongeois apprécié de tous mais qui souhaite rester anonyme ; plus de 900 visiteurs 
ont déjà visité cette expo qui a un impact significatif sur la fréquentation de la Sirène. 

Etienne présente une synthèse sur l’opération vitraux, historique, composition et fonctionnement du 
Comité Artistique, bilan financier qui à terme se soldera par un reste à utiliser (environ 18 000 €) 
dans le cadre de la convention signée avec la Fondation du Patrimoine et la mairie.  

  

Etienne décrit la journée du 90ème anniversaire des Amis de Collonges : messe en souvenir des 
défunts, séance d’inauguration, et remercie les nombreux bénévoles qui en ont assuré la réussite: 
Thèrèse FAUX, Marcelle RICHARD, Philippe DERRIEN, Paul BUTON, Arthur, Timothée HONGRE et leurs 
amis, Mathilde VARRET, Marie-Noëlle BARANDIARAN, Agathe et ses enfants… etc..   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Laurence évoque l’après-midi dans l’église pleine, « Catholiques et Protestants à Collonges » 
conférence vivante et iconoclaste de Mesdames Chantal SOBIENIAK et Marguerite GUELY; puis le 
concert de très grande qualité offert par des instrumentistes de l’orchestre Pasdeloup sous 
l’impulsion de son directeur Marianne RIVIERE, avec la collongeoise Sylvie VESTERMAN installée 
depuis peu à la Guitardie avec son mari Bernard QUERLEUX. Immense merci à ces grandes artistes.  

François évoque la nouvelle édition du guide, réalisée avec Jean-Renaud GARCIA : 4 pages 
supplémentaires, des commentaires complétés et une esthétique renouvelée. 

Laurence présente les récents aménagements de la chapelle des Pénitents, effectués par François sur 
la demande des artistes qui souhaitaient un décor simple et dépouillé : cartels simples pour chaque 
œuvre d’art, cahiers d’information sur des lutrins discrets (version anglaise de Geneviève  
ESCARAVAGE). Seule une maquette a été laissée,  près de l’entrée, celle qui montre à la fois la 
chapelle et la Sirène. Un travail important est en cours pour la restitution des textes anciens (statuts 
de la Confrérie, « bulle du Pape ») par traitement d’image.  

François présente des projets et réflexions sur les futurs aménagements : restauration de la statue de 
Saint Maximin, sécurisation des lieux, consolidation du support de la cloche, reprise des éclairages 
pour mettre en valeur les objets classés aussi bien que les chapiteaux… un écran d’information avec 
borne interactive ?? Puis il décrit succinctement la balade organisée avec Jean-Charles BOURGES 
pour la journée des moulins, et le stand des Amis de Collonges à la journée des Arts Plastiques ce 15 
août. Les compte-rendus et photos sont déjà sur le site internet (bravo Brigitte). 

Le point sur les adhésions (cotisations), 160 en 2015, 163 en 2016, 88 à ce jour pour 2017, la 
campagne d’appels à cotisations sera relancée.  

  

Images du banquet, sur le terrain de boules. 

Ces 
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Rapport financier présenté par Marcelle RICHARD  
Pour l’exercice du 1er juillet 2016 au 30 juin 2017, les actifs passent de 24421 à 24073 €.  
Le total des dépenses est 12669 € (exploitation courante 9049 et autre fonctionnement 3620), celui 
des recettes est 12320 € (exploitation courante 11379 et ajustements divers 941).  
Marcelle fait remarquer, côté dépenses, que  les  salaires et charges pour la maison de la Sirène ont 
été contenus grâce à une convention de stage ; la communication a pu être accentuée. Côté recettes, 
les adhésions sont en légère hausse, la vente "commerçants" aussi, le bilan de la Sirène est stable et 
positif. Le budget des 90 ans, inauguration vitraux et exposition Sirène, de l'ordre de 5400 €, a été 
sagement réparti sur les exercices 2016-2017 et 2017-2018. Une subvention de 1000 € a été 
accordée par la Fondation du Patrimoine pour l'anniversaire des 90 ans. 
Ce rapport financier est approuvé à l’unanimité 
 

Renouvellement du Conseil d’Administration, présenté  par François  
Suite aux démissions récentes de Bernard FAIGE, Jean-Louis PAQUET et Philippe DERRIEN, quatre 
places sont ouvertes à candidature. Trois candidatures ont été reçues par le bureau et sont 
proposées au vote de l’assemblée : Jean-Marc JANYSZEK, Geneviève POIGNET, Pascal LAFFORGUE. 
Chacun des candidats est élu  à  l’unanimité. Félicitations à tous. 

 

Perspectives présentées par Etienne 
Engager d’urgence la réparation du toit de la Sirène (à charge de l’occupant précise Mme FENDER)  
Préparer avec la municipalité un plan à 10 ans pour la rénovation l’église Saint-Pierre : autel de la 
vierge (retable de grande valeur, créé au 17ème siècle par les frères Tournié, précise Laurence), 
réparation des vitraux et autres travaux. « Un beau projet pour le 100ème anniversaire », selon 
François… Ce projet reçoit une réponse de principe favorable de la part de Mme FENDER.    
Réactiver la préparation de la Charte des Commerçants, un projet proposé par l’ABF dès mars 2000.  

 

Remerciements à Odette MORTESAGNE et Annette TEXIER pour leur implication quotidienne dans 
l’ouverture et la fermeture de la Chapelle et de l’église. Des fleurs leur ont été portées par Laurence.  
 

Le mot du Maire 
Mme Paulette FENDER maire de Collonges précise que la prochaine tranche du plan d’aménagement 
du bourg concernera la D38 et le site de l’ancienne gare des tramways. Le hangar communal a été 
réaménagé. Pour l’Office du Tourisme : le Café de la Gare a été acheté par la commune, l’opération 
doit se poursuivre mais le financement par la Comcom n’est pas encore trouvé. Pour la charte des 
commerçants ? La circulaire annuelle adressée aux commerçants est à la disposition de l’association. 
 

Laurence demande alors des informations sur l’examen récent de Collonges par l’association des plus 
beaux villages. Mme FENDER indique que les problèmes soulevés à Collonges sont les problèmes 
communs à tous les villages de l’association, constamment discutés en ateliers (stationnement et 
parkings, charte pour les commerçants….) sans vraiment trouver de bonnes solutions. Laurence 
demande aussi quelles remarques ont été formulées lors du renouvellement de Collonges. Mme 
FENDER indique que l’absence de PLU (plan local d’urbanisme) a été mentionnée, mais n’a pas 
empêché de reconduire l’appartenance de Collonges à l’association. Daniel FENDER ajoute que le 
PLU ne relève pas des activités de cette association.  
 

Clôture de l’assemblée. Hugues Barrière présente son livre 
« Mielvaque imposteur romantique de la troisième République ».    
Suspense croissant ! L’auditoire a été passionné par l’enquête 
remarquablement documentée sur la vie de cet aventurier romantique 
né à Meyssac,  séducteur, imposteur, homme politique hors normes…   
 

Photographie de groupe par Daniel FENDER.          
Un grand merci Daniel pour la couverture photographique de l’AG.  
Le secrétariat, Laurence et François Varret. 


